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LA INVESTIGACION Y SU TRASCENDENCIA EN LOS NIVELES DE 
FORMACION DE PREGRADO Y POSTGRADO.  
Encuentros y desencuentros en la practica institucional de la investigación  
 
Alberto Pradilla, Escuela de Salud Pública, Grupo de Nutrición Facultad de Salud 
 
ESTIMULOS A DOCENTES Y DICENTES, PROMOCION, PREPARACION, SELECTIVIDAD, 
FINANCIACION, ADMINISTRACION, DESCENTRALIZACION 
 
INTRODUCCION:  
 
Esta presentación tiene gran subjetividad y está basada en vivencias personales en la Facultad, 
observaciones, conversaciones, comentarios hechos en reuniones de trabajo, participación en 
evaluación de otras Escuelas de Medicina y solo quiere llamar la atención sobre la necesidad 
de generar una discusión para buscar mecanismos que permitan que la Visión y Misión de la 
Facultad puedan alcanzarse. ¿Que podría hacerse dentro de los planes de desarrollo para 
poner en practica la Visión y la Misión de la Facultad y con que estrategias y mecanismos? 
¿En que forma cada uno de nosotros nombrados o no podemos contribuir? es el tema de 
discusión. 
 
En su sentido mas simple la investigación no es otra cosa que la confrontación de expectativas 
o simple curiosidad sobre una situación o un propósito,. Un niño menor de un año que 
accidentalmente al mover un objeto produce un ruido procederá a “investigar” si este 
movimiento repetido produce el mismo resultado y al hacerlo crea las bases de su aprendizaje y 
desarrollo. El mismo niño mas tarde “investigará” la tolerancia de sus padres y posteriormente 
de otros grupos sociales, de sus acciones u omisiones y de sus propias capacidades. 
 
Esa mente que se pregunta a cada instante Que ¿pasa? ¿por que? “como” “cuando” “donde” lo 
cual  exaspera a sus padres y docentes sufre a través de su vida casi un castigo. Si alguien no 
puede responder a su pregunta la respuesta es “no haga preguntas idiotas”. Idealmente el 
estudio desde primaria debería canalizar esta curiosidad para el desarrollo de seres que piensan, 
se preguntan  e intentan obtener respuestas. Einstein decía que es mas importante una buena 
pregunta que 100 buenas respuestas. No hay preguntas malas.  
 
Los sistemas educativos tienden a castigar al niño inquisitivo. En ingles los compañeros lo 
llaman nerd. En un proyecto que investigó el efecto de alimentación en desarrollo mental (L. 
Sinisterra y McKays) uno de los grupos de estudio recibía estimulo físico e intelectual. 
Posteriormente la mayoría de estos niños fueron expulsados de sus escuelas en los primeros 
años por contradecir y preguntar. Recuerdo también dos niños referidos por sus maestros a una 
consulta de retardo mental en Cleveland. Su estudio permitió determinar que eran genios con 
IQ altísimo. Es frecuente en los cursos de la Facultad que aquel estudiante que pregunta, 
contradice y se expresa es considerado “sapo” por sus compañeros y problema por sus 
docentes. Uno de los mecanismos de disuasión es preguntar ¿Para que sirve aquello que Ud. 
propone? Tomando un ejemplo (1), si James Clark Maswell hubiese aplicado para el estudio de 
la relación de la electricidad, el magnetismo y la luz y no se la hubiesen financiado por que no 
tenía utilidad, no podríamos haber tenido la televisión, el Internet, el teléfono celular.  
                                            
1  Sagan C. El Mundo y sus Demonios. La ciencia como una luz en la oscuridad. 1999. Novena reimpresión. Ed 
Planeta Colombiana. Santafé de Bogotá. 
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La mayoría de los estudiantes ingresan a los programas con reflejos condicionados por la 
educación de primaria y secundaria que estimula, y déjenme usar el término, tragar entero. Se 
estudia para el examen y el único componente de investigación es la identificación de aquello 
que el docente quiere. Memorizan hechos pero en general han perdido el placer del 
descubrimiento, de la vida que se oculta tras los hechos. Han perdido gran parte del asombro y 
adquirido muy poco escepticismo. Les preocupa hacer preguntas bobas y están dispuestos a 
aceptar respuestas inadecuadas. Se encajonan los conocimientos, no se integran. Mas tarde en la 
carrera, como lo mencionaba al Grupo del primer semestre, el ser humano deja de ser una 
entidad para convertirse en ojos, huesos, sistema urinario; Deja de ser una entidad con una 
historia de millones de años que determinan sus características en la concepción; Deja de ser 
una entidad que tiene un ciclo de vida desde la concepción y que estos primeros años 
determinan junto con su acervo genético su vida como adulto.  
   
Este condicionamiento perdura y se ve reflejado en los planes de desarrollo que no reconocen 
que la mayoría de las enfermedades tienen su origen en condiciones que deben solucionar otros 
sectores. En general se basan en el  “hay que hacer algo”  en vez de investigar el problema y los 
factores que deben modificarse para solucionarlo. Generalmente este algo se basa en soluciones 
sugeridas por países de ingresos altos que se supone deben producir resultados iguales en todas 
partes. No creemos en los resultados de estudios nacionales. Aparecen programas en busca de 
problemas en vez de investigar con la información existente para definir un problema y diseñar 
un programa que tenga mas probabilidades de éxito. 2  
 
ENCUENTROS 
 
La Facultad de Salud de la Universidad del Valle ha tenido una tradición de investigación con 
hallazgos y observaciones que han sido relevantes en varias partes del mundo. Entre otros, 
estudios de población, sistemas de salud, Virología, Enfermedades trasmisibles, Fisiología de 
trabajo, Nutrición, Desarrollo mental, Salud Mental, Endocrinología, Obstetricia, Perinatología, 
Inmunología, Citogenética, Salud Pública. Varios de los egresados continuaron esta actividad. 
El establecimiento del tiempo completo exclusivo facilitó la participación de prácticamente 
todos los docentes en investigación. Aunque no existían cursos de investigación como tales, los 
estudiantes de pre y postgrado rotaban con docentes investigadores y se estimulaban en esta 
actividad. La información de los estudios era material de clase.  
 
Los procesos administrativos facilitaban el manejo de fondos, que provenían de agencias 
internacionales, los pedidos de equipos y reactivos se hacían de tal forma que los cronogramas 
de trabajo podían cumplirse. El ordenador del gasto era el investigador, la auditoria la efectuaba 
la administración. Igual continuó cuando por solicitud de agencias financiadoras extranjeras 
todos estos dineros eran manejados por FES con auditoría interna y de la Universidad.  
 
En Pediatría 9 de 12 docentes participaban activamente en investigación y proporciones 
similares se encontraban en otros Departamentos. Desde que desapareció el tiempo completo 
exclusivo, el numero de docentes activos en investigación ha disminuido progresivamente. 
Mucho docente emigró, otros dedicaron sus esfuerzos a la practica privada y quedaron aquellos 
                                            
2 . Pradilla A., Fajardo L, Acciarri G. Comments to “Measurement of health and Nutrition effects of 
large scale nutrition intervention projects” page 170- 182. in Evaluating the Impact of Nutrition and 
Health Programs” 1979. Ed. Klein et. al. Plenum Press New York 
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cuya vida estaba centrada en estas actividades. Este proceso se aceleró en 1998 cuando se 
jubilaron un gran numero de docentes que fueron remplazados por contratistas. 
 
Las Universidades públicas a pesar de todas las dificultades son las que tienen el mayor numero 
de investigaciones y de Centros de Investigación. Han hecho un gran esfuerzo en aumentar el 
número de docentes nombrados a medida que se descongelan las nominas tratando de recuperar 
el personal que se tenía en 1998. Se asignan periodos de tiempo hasta del 50% en la carga 
académica de los docentes nombrados aunque es difícil para las Escuelas o Departamentos 
disminuir la carga docente. La asignación de puntaje por trabajos de investigación estimula la 
producción intelectual de docentes. 
   
La Universidad efectúa convenios con Agencias del Estado para el desarrollo de proyectos de 
docentes. Hace algunos años se lanzó una convocatoria para financiar el desarrollo de 
protocolos de investigación que pudiesen ser enviados para su apoyo a Agencias nacionales o 
extranjeras. A mi entender fue un éxito al lograr mas de 100 proyectos. Cuantos de ellos 
obtuvieron financiación no se. Se han desarrollado algunos cursos para el desarrollo de 
proyectos y al final se da una pequeña financiación para su ejecución. Ignoro si los proyectos 
que se presentaron fueron enviados a otras agencias.  Se ha dado apoyo a programa de Jóvenes 
investigadores y se financiaron 6 de 9 proyectos presentados de Salud  
 
El Sistema de Investigaciones se ha subdividido en tres componentes: 
1. El componente Normativo: Acuerdo 03, Estatuto de Investigaciones, Reglamentaciones 
Específicas. 
2. Componente organizativo: Vicerrectoría, Vicedecanaturas, Direcciones, Comités. 
3. Componente Operativo: Laboratorios, Grupos, Centros, Institutos. 
Estos componentes dejan a un lado el del investigador que comienza, que aún no tiene Grupo o 
lo está formando. A algunos investigadores se les envía, esporádicamente,  un correo 
anunciando convocatorias  que ellos posiblemente conocen. Pero si un investigador no 
establecido solicita información sobre agencias, requisitos, criterios de selección, formatos no 
creo que la encuentre dentro del sistema.  
 
DESENCUENTROS  
 
DOCENTES   
 
Es difícil para un profesional que debe trabajar en lugares diferentes, encontrar tiempo para 
preparar proyectos que puedan someterse a escrutinio por agencias financiadoras. Además la 
reglamentación impide que docentes contratistas puedan aparecer como investigador principal 
en su proyecto. Esto ocasiona algunos problemas en el momento de la ejecución y publicación. 
La administración mas compleja hace necesario que los investigadores deban contratar personal 
para manejar los requisitos de la Universidad.  
 
En teoría todos los docentes nombrados tienen funciones que incluyen enseñanza, investigación 
y administración. “Se habla de la Universidad de Investigación, como si el término Universidad 
no incluyera implícitamente la investigación” (3). Hay alrededor de 600 docentes en la Facultad 
de Salud. Una tercera parte son nombrados, los demás por contrato. Alrededor de 400 proyectos 

                                            
3 Fabio Zuluaga  La investigación en la Universidad del Valle. 2004. www.univalle.edu.co 
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están registrados en la carga académica, 65 en la Vicerrectoría y 108 en el Informe de Gestión 
del 2003.  Si la carga académica esta correcta cada docente nombrado tendría 2 proyectos de 
investigación, si es el registro de vicerrectoría habría un proyecto por cada 4 docentes. Salud 
presento en el 2003, 40 proyectos a COLCIENCIAS de los cuales fue aprobado 1. En la última 
convocatoria de COLCIENCIAS en 2004 se aprobaron 3 proyectos de la Facultad de Salud de 
la Universidad del Valle contra mas de 10 de la de Antioquia. Salud tiene 12 Grupos 
reconocidos por COLCIENCIAS para un total de 70 en la Universidad (4). Cuantos de los 
proyectos registrados tienen otra financiación y terminan con una publicación no lo se y es 
difícil obtener este dato. Probablemente hay docentes con varios proyectos en curso y otros con 
ninguno. 
 
La Administración de la investigación estaría enmarcada dentro del concepto de facilitarla por 
medio de mecanismos sencillos que disminuyan los pasos requeridos para compras y pagos. 
Entre mas pasos existan mas difícil se hace manejar un proyecto y requiere en ocasiones que se 
tenga que reclutar personal especial para el manejo de los formatos, requerimientos, visitas a la 
administración central. Los docentes que obtienen financiación se quejan de formatos que 
cambian de un día para otro, demora en los pedidos, discusiones sobre las razones por las 
cuales un equipo que parece mas barato no es apropiado para las necesidades de la 
investigación, etc. etc.  
 
Quien consigue una financiación importante adquiere beneficios en el manejo de su tiempo y 
probablemente se convierte posteriormente en un Centro o Instituto. Algunas Escuelas han 
apoyado grupos que la abandonan tan pronto obtienen una financiación que les permite 
organizar una estructura por fuera de la Universidad. La complejidad del manejo de proyectos 
de investigación presiona a quienes desean hacer investigación a crear Centros o Institutos que 
teóricamente son de la Universidad pero que funcionan, probablemente con todo derecho, como 
entidades independientes. La Universidad pierde docentes valiosos que no contribuyen en la 
docencia o en el estimulo a estudiantes de pregrado. Es posible que muchos de ellos lo hagan 
con estudiantes de postgrado.  
 
La influencia de la Facultad en las decisiones políticas de la Administración pública son 
mínimas a pesar del acervo de conocimiento y de resultados de investigaciones. La mayor 
integración tiene lugar en enfermedades infecciosas.    
 
ESTUDIANTES.  
Cualquiera de las profesiones que se aprenden en la Facultad de Salud utilizan, aunque no se 
tenga la conciencia de ello, la investigación. Médicos, Enfermeras, Odontólogos, Terapeutas, 
Bacteriólogos en el manejo de pacientes proponen una hipótesis diagnostica que proceden a 
estudiar por medio de interrogatorio, examen físico, exámenes de laboratorio o incluso con 
pruebas terapéuticas para verificar o negar su diagnóstico. Identifican un problema y por 
diversos métodos determinan sus posibles causas.    
 
Si se revisa la carga presencial, en la mayoría de las Facultades, es raro el semestre cuando esta 
es inferior a 40 horas semanales. Existen periodos académicos en algunas Escuelas de la 
Facultad dedicados al desarrollo y ejecución de investigaciones. Estos periodos terminan siendo 
una clase mas aunque varias de estas investigaciones hayan sido publicadas y presentadas 
dentro y fuera del país. En Medicina hay un semestre de metodología de investigación cuando 
                                            
4. Informe de Gestión 2003. Rectoría Universidad del Valle 
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los estudiantes deben preparar un proyecto y ejecutarlo. Esto fue posible hasta hace dos años 
cuando se crearon una serie de reglamentos cuya aprobación demora de 4 a 6 meses, cuando el 
curso ha terminado.  
 
El apoyo para que los estudiantes participen en Congresos  por la Institución que ellos 
representan es mínima. En un caso reciente dos estudiantes recibieron una ayuda de US$75 
como colaboración para participar en un Congreso en Chile que aceptó su investigación para 
presentación. Varios estudiantes expresan las dificultades por el tiempo, poco apoyo de algunos 
docentes y de la Universidad. Algunos docentes consideran que el tiempo dedicado a la asesoría 
de proyectos de pregrado no se justifica ya que este espacio no se paga, es una  responsabilidad 
y por lo tanto si se hacen estas asesorías debe aparecer como autor. Otros expresan que no se 
justifica desperdiciar el tiempo de un PhD con estudiantes de pregrado. 
 
Los estudiantes de postgrado en general tienen el requisito de elaborar una investigación para 
poder recibir el grado. Desde el inicio del curso reciben información y conocimientos y 
comienzan a desarrollar el protocolo. La proporción de ellos que se gradúa es alrededor del 
10% en una Escuela. Esta cifra probablemente disminuirá ahora en que estos cursos no son de 
tiempo completo. No es fácil ejecutar un proyecto de investigación trabajando solo los días 
feriados. En las especialidades clínicas se me solicitó alguna vez trabajar con residentes para la 
elaboración de trabajos de investigación, se asignó un tiempo en horas, teóricamente 
disponibles, pero rápidamente se encontraban problemas de asistencia por turnos, rotaciones 
especiales por lo cual solo dos de ellos terminaron un protocolo y lo ejecutaron.    
 
REENCUENTRO 
 
La mayoría de las Universidades incluyen en su Misión y Visión la investigación como el 
elemento alrededor del cual gira todo el aprendizaje. En pocas ocasiones se menciona el como, 
el cuando o el donde y sería apropiado discutirlo en este Foro.  
 
Es necesario tener en cuenta que en el momento actual las agencias financiadoras privilegian 
estudios que se orienten a la industria y que puedan representar generación de ganancia, 
limitando la financiación a buenas ideas cuyos resultados no tienen propósitos rentables a corto 
plazo. También que se han efectuado cambios en la legislación relacionado con la educación 
pública que han significado la reestructuración de nombramientos, promoción y manejo. 
 
Por que no proponer un estudio que permita evaluar las razones que facilitan o entorpecen el 
desarrollo masivo de la investigación en la Facultad: (5, 6) 
 

1. Actitudes y prácticas de docentes y estudiantes de pre y postgrado hacia la 
investigación. Evaluación de investigaciones en curso, su financiación, estado, 
publicaciones.  Razones por las cuales se someten tan pocos proyectos para financiación 
y la mayoría a Agencias nacionales. 

  

                                            
5 Weiss CH. Evaluation: methods for studying programs and policies. 2nd ed. Upper Saddle River, NJ: 

Prentice Hall, 1998.  
6 Love A. Internal evaluation: building organizations from within. Applied social research, vol 24. 

Newbury Park, CA: Sage Publications, 1991.  
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2. Necesidades de capacitación y/o acompañamiento en la preparación de proyectos. 
Existencia de bases de datos sobre Agencias nacionales e internacionales que financian 
investigaciones.  

 
3. Análisis de la disponibilidad de tiempo que pudiese dedicarse a la investigación. 

Proporción de docentes de hora cátedra que deben trabajar en 4 o 5 instituciones para 
sobrevivir. Docentes nombrados que tienen compromisos en otras Instituciones. 
Estímulos a docentes por asesoría a proyectos de estudiantes o de otros docentes. 

 
4. Evaluar experiencia de docentes y estudiantes que ha efectuado investigaciones sobre 

los cuellos de botella críticos en el manejo de proyectos. Normas y procedimientos. 
Contrapartida. Tiempo necesario para satisfacer requisitos administrativos. Estudio de 
tiempos y movimientos.   

 
5. Estudio de mecanismo internos de Grupos, Centros e Institutos y de otras Universidades 

que estimulan la generación de ideas y que podrían aplicarse en las diferentes Escuelas. 
Existencia dentro de los Grupos de Bancos de Proyectos que pudiera disminuir la 
premura con la cual se preparan proyectos cuando aparece una convocatoria. 

 
 

 
 
 

 
 
 
 


